

Título: Sustentabilidad ante el Despojo: La construcción de una sustentabilidad horizontal en Cabo Pulmo y Sierra de la Laguna en Baja California Sur, México. (1994-2019)

Autora: Irene Nadxieli Talavera Martinez

UAM-Xochimilco

Pasaporte: G21873951

Se analizarán los procesos de sustentabilidad que se han llevado a cabo a lo largo de más de treinta años en la región sur de la península de Baja California, México. El tema se aborda desde una perspectiva de historia ambiental con la cual es posible observar la interacción sociedad-naturaleza poniendo particular énfasis en la formación y evolución de las estrategias de aprovechamiento y conservación de los recursos naturales y del espacio.

La riqueza de los recursos naturales de la península de Baja California Sur (BCS) tiene un papel importante en las sociedades que la han habitado, esto se debe a las características geográficas tan peculiares de la península. Tanto sus mares como sus tierras cuentan con una biodiversidad muy basta que en la mayoría de los casos es endémica. Dicha biodiversidad está ligada a sus habitantes, forma parte de su día a día. Tenemos los dos mares que nos saludan cada mañana, y si nos sumergimos a ellos, incuantificables criaturas marinas son muestra de esta riqueza. Por otro lado el desierto aunque parece inamovible también cuenta con una biodiversidad inmensa.

La parte sur del estado de BCS, la cual comprende los municipios de La Paz y Los Cabos en donde se encuentran La reserva de la Biosfera Sierra de la Laguna y el Parque Marino Nacional Cabo Pulmo es una región en donde la relación sociedad-naturaleza ha sido modificada debido a procesos de despojo y transformaciones sociales importantes. Si bien es cierto existen factores intrínsecos al crecimiento de la ciudad como el aumento de habitantes, las sequías constantes, y otros factores que han provocado que esta relación se haya modificado en los últimos treinta años. Las verdaderas razones por las que esta relación sociedad-naturaleza se ha visto modificada tiene que ver por el eje transversal que cruza la idea de desarrollo en la península.

Dicho esto, estas dos regiones han tenido una lucha emblemática en cuestión de defensa del territorio y de gestión de recursos como parte de la estrategia de defensa, procesos que están estrechamente ligados con la creación de los dos sitios como zonas de conservación. Esta región ha sido desde hace más de cincuenta años entregado por las políticas gubernamentales a capitales turísticos, promoviendo la masificación y consecuente deterioro ecológico. Se abordarán con detalle las amenazas, y se hará una descripción de los Conflictos Sociambientales en Cabo Pulmo y en Sierra de la Laguna, de políticas gubernamentales erráticas, así como de las propuestas que han surgido desde la sociedad civil para el

uso sustentable de la biodiversidad como herramienta de defensa del territorio. La ponencia aporta líneas de reflexión sobre la acumulación por despojo, sustentabilidad propuesta y gestionada desde abajo, así como la relación con el Estado y sus políticas ambientales dentro de un modelo de turismo masivo y depredador.